



Boletín de Prensa Internacional

15 a 22 de enero de 2024

Autor

Jana Abujatum S.
Email: jabujatum@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
22 270 1839

Comisión

Relaciones Exteriores,
Asuntos Interparlamentarios e
Integración Latinoamericana

SUP N°: 140712

Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

A nivel bilateral, el ministro de Relaciones Exteriores, Alberto van Klaveren, y el embajador de Suiza en Chile, Markus Dutly, firmaron un convenio de exención mutua de visas para titulares de pasaportes diplomáticos, oficiales y de servicio.

En materia regional, la Comunidad Andina decidió conformar un grupo de alto nivel de seguridad regional para combatir a la delincuencia organizada transnacional y reforzar la vigilancia fronteriza, migratoria y aduanera..

En el ámbito internacional, los ministros de Defensa de Estonia, Letonia y Lituania planean la construcción de una línea de defensa báltica conjunta a lo largo de las fronteras de los tres países con Rusia y Bielorrusia.

Contenido

15 a 22 de enero de 2024	1
I Noticias del ámbito nacional y regional	2
1.1. Chile y Suiza suscriben convenio de exención de visas para titulares de pasaportes diplomáticos, oficiales y de servicio.....	2
2. Noticias del ámbito regional e internacional	2
1. América del Sur y del Norte.....	2
1.1. EE.UU.: Congreso vota para evitar un cierre y mantener al gobierno financiado hasta principios de marzo...3	
1.2. Canadá evalúa medidas fronterizas adicionales para solicitantes de asilo procedentes de México.....3	

1.3.	Candidata opositora de México planea viajar a EEUU para pedir observadores internacionales en las elecciones	3
1.4.	Países andinos combatirán al crimen organizado transnacional y crearán grupo de seguridad regional	4
2.	Europa/Asia.....	4
2.1.	Eslovaquia vetará ingreso de Ucrania en la OTAN	4
2.2.	Alemania: Bundestag aprueba un proyecto de ley para facilitar la deportación de migrantes	4
2.3.	Los países bálticos construirán una "línea de defensa" común	5
2.4.	Presidente vietnamita exige agilizar actividades para mejorar lazos con Japón	5
3.	Medio Oriente/África.....	5
3.1.	Unión Europea aboga por la creación de un Estado palestino	5
3.2.	Unión Africana demanda más acciones ante conflictos en el continente.....	6
4.	Organismos Internacionales.....	6
4.1.	Guterres insta al G-77 y a China a impulsar la reforma de la gobernanza mundial	6

I Noticias del ámbito nacional y regional

1. Relaciones Bilaterales/Internacionales

1.1. Chile y Suiza suscriben convenio de exención de visas para titulares de pasaportes diplomáticos, oficiales y de servicio

El ministro de Relaciones Exteriores, Alberto van Klaveren, y el embajador de Suiza en Chile, Markus Dutly, firmaron un convenio de exención mutua de visas para titulares de pasaportes diplomáticos, oficiales y de servicio.

Este instrumento permitirá que los nacionales de ambos países que posean dichos pasaportes y que sean miembros de una misión diplomática, una oficina consular o una misión permanente ante una organización con la que se haya celebrado un acuerdo de sede, puedan ingresar al territorio del otro Estado y permanecer ahí sin necesidad de visa durante el tiempo que dure su destinación.

Además, considera a los nacionales que posean un pasaporte diplomático, oficial o de servicio válido, no contemplados en el apartado anterior, puedan ingresar y permanecer por un periodo no superior a noventa días, siempre que no realicen ningún trabajo, en calidad de independiente o no, en el otro Estado. Ejemplo de aquello son las visitas oficiales o de trabajo de autoridades.

Fuente: [Ministerio de Relaciones Exteriores](#) 19-1-2024

2. Noticias del ámbito regional e internacional

1. América del Sur y del Norte

1.1. Estados Unidos: Congreso vota para evitar un cierre y mantener al gobierno financiado hasta principios de marzo

El Congreso estadounidense envió al presidente Joe Biden un proyecto de ley de gasto a corto plazo que evitaría un inminente cierre parcial del Gobierno y financiaría a las agencias federales hasta marzo.

La Cámara de Representantes aprobó la medida con 314 votos a favor y 108 en contra, avalando así la tercera medida provisional de financiación en los últimos meses. Previamente, el Senado aprobó una prórroga con 77 votos a favor y 18 en contra. La medida temporal se extenderá hasta el 1 de marzo para algunas agencias federales y extiende el resto de las operaciones gubernamentales hasta el 8 de marzo.

Fuente: [ABC](#) 18-1-2024

1.2. Canadá evalúa medidas fronterizas adicionales para solicitantes de asilo procedentes de México

Canadá está considerando una serie de medidas para impedir que los ciudadanos mexicanos entren por vía aérea al país para solicitar asilo, informó el ministro de Seguridad Pública, Dominic LeBlanc.

Anteriormente, el primer ministro de Quebec, Francois Legault, declaró que debido a que no se requiere visa para los viajeros mexicanos más refugiados estaban llegando por avión. LeBlanc detalló que, junto al ministro de Inmigración, Marc Miller, están considerando otras acciones como solicitar el requisito de visa.

En una carta la semana pasada, Legault instó al primer ministro canadiense, Justin Trudeau, a detener el flujo de refugiados hacia la provincia y compensarlo por los costos, alegando que los servicios de Quebec estaban cerca de un "punto de quiebre" debido al creciente número de llegadas. "Los nacionales mexicanos representan una proporción cada vez mayor de los solicitantes de asilo que llegan a Quebec; la posibilidad de entrar a Canadá desde México sin visa explica ciertamente parte del flujo de solicitantes de asilo", escribió Legault en la carta.

Fuente: [Reuters](#) 21-1-2024

1.3. Candidata opositora de México planea viajar a EEUU para pedir observadores internacionales en las elecciones

La candidata de la oposición mexicana, Xóchitl Gálvez, planea viajar a Estados Unidos para hablar en centros de estudios y pedir que observadores internacionales supervisen el período previo a las elecciones presidenciales de junio, mientras plantea preocupaciones sobre el intento del Gobierno de darle al partido gobernante una ventaja injusta.

La candidata Gálvez ha argumentado que otra victoria del partido de AMLO, como se conoce al presidente, representaría una amenaza al Gobierno democrático.

Fuente: [Infobae](#) 720-1-2024

1.4. Países andinos combatirán al crimen organizado transnacional y crearán grupo de seguridad regional

A partir de la ola de violencia sin precedentes que sacude a Ecuador, la Comunidad Andina decidió conformar un grupo de alto nivel de seguridad regional para combatir a la delincuencia organizada transnacional y reforzar la vigilancia fronteriza, migratoria y aduanera.

La organización, conformada por Ecuador, Colombia, Bolivia y Perú, aprobó de forma unánime el Plan de Acción Resolutiva (PAR), que incluye la creación del grupo de alto nivel. La medida se produjo durante la sesión extraordinaria XXIV del Consejo Andino de ministros de Relaciones Exteriores celebrada en Lima.

Entre las acciones “conjuntas y urgentes” para luchar contra el flagelo que afecta “la seguridad, la paz y la economía de los países de la Comunidad Andina”, el PAR señala el reforzamiento de la vigilancia fronteriza con el fin de “identificar, controlar y neutralizar los pasos fronterizos no autorizados”.

Fuente: [Voz de América](#) 22-1-2024

2. Europa/Asia

2.1. Eslovaquia vetará ingreso de Ucrania en la OTAN

El primer ministro eslovaco Robert Fico dijo que su país bloqueará la entrada de Ucrania en la OTAN para evitar un conflicto a escala global.

"Bloquearemos y vetaremos la adhesión de Ucrania a la OTAN, porque no sería otra cosa que la base para una tercera guerra mundial", declaró el mandatario a la emisora pública RTVS,

Fico se opone a que Eslovaquia siga enviando armas para que Ucrania se defienda de la invasión rusa e insistió en que su gobierno dejará de suministrarlas, pero sí permitirá la venta por parte de empresas eslovacas de defensa. Sin embargo, defendió que Ucrania entre en la Unión Europea (UE) si cumple las mismas condiciones que los demás países

Antes del cambio de gobierno el pasado octubre, Eslovaquia era uno de los más firmes defensores dentro de la UE de la entrega de ayuda militar a Ucrania.

Fuente: [Deutsche Welle](#) 22-1-2024

2.2. Alemania: Bundestag aprueba un proyecto de ley para facilitar la deportación de migrantes

El *Bundestag*, aprobó un proyecto de ley que busca facilitar la deportación de migrantes denominado “*Rückführungsverbesserungsgesetz*”. Una de las medidas que incluye la normativa es la ampliación del periodo de detención de los migrantes de 10 a 28 días con el objetivo de que las autoridades garanticen la deportación, aunque los menores quedarán exentos.

La ley también permite que los solicitantes de asilo puedan trabajar después de los seis meses en lugar de los nueve meses actuales e incluye los delitos de odio y antisemitismo como motivos para proceder con una deportación.

Entre las críticas expresadas por los parlamentarios a la ley, se expuso la necesidad de ampliar las competencias legales de la policía federal en materia de devoluciones y la posibilidad de rechazar solicitudes de asilo de inmigrantes ilegales.

Fuente: [Bundestag](#) 17-1-2024

2.3. Los países bálticos construirán una "línea de defensa" común

Los ministros de Defensa de Estonia, Letonia y Lituania planean la construcción de una línea de defensa báltica conjunta a lo largo de las fronteras de los tres países con Rusia y Bielorrusia.

En rueda de prensa tras una reunión a tres bandas, el titular de Defensa de Estonia, Hannu Pevkur, su homólogo letón, Andris Sprūds, y el ministro de Lituania, Arvydas Anusauskas, indicaron que la línea de defensa implicaría municiones y armas preposicionadas, posiciones defensivas y unidades de reacción rápida para hacer frente a cualquier posible agresión transfronteriza.

Los ministros de Defensa mencionaron, asimismo, la compra por parte de cada uno de los países bálticos del Sistema de Cohetes de Artillería de Alta Movilidad (HIMARS), capaz de alcanzar objetivos dentro de Rusia o Bielorrusia.

Los ministros bálticos de Defensa firmaron un acuerdo en virtud del cual "Estonia, Letonia y Lituania construirán las instalaciones defensivas antimovilidad en los años futuros para disuadir y, si fuera necesario, defenderse de las amenazas militares", según un comunicado del Ministerio de Defensa de Estonia.

Fuente: [Deutsche Welle](#) 20-1-2024

2.4. Presidente vietnamita exige agilizar actividades para mejorar lazos con Japón

El presidente de Vietnam, Vo Van Thuong, propuso agilizar la cooperación bilateral con Japón para la celebración de actividades según los compromisos formulados en la asociación estratégica integral por la paz, estabilidad y prosperidad en Asia y el mundo.

Fuente: [Vietnam plus](#) 22-1-2024

3. Medio Oriente/África

3.1. Unión Europea aboga por la creación de un Estado palestino

El alto funcionario de Política Exterior de la Unión Europea (UE), Josep Borrell, describió la situación humanitaria en la Franja de Gaza como "catastrófica" y abogó por planes concretos para una "solución de dos Estados".

Durante la conferencia de prensa antes de la reunión de ministros de Asuntos Exteriores del bloque, Borrell enfatizó que el deterioro en Gaza no puede ser peor y anunció su enfoque para trabajar en la solución de dos Estados en lugar de discutir el proceso de paz.

Asimismo, la titular de Exteriores de Alemania, Annalena Baerbock, destacó la necesidad de dismantelar la red financiera de Hamas para lograr la paz, insistiendo en que la solución de dos Estados es la única salida para este conflicto.

Fuente: [Almayadeen](#) 19-1-2024

3.2. Unión Africana demanda más acciones ante conflictos en el continente

El presidente de la Comisión de la Unión Africana (UA), Moussa Faki Mahamat, demandó más acciones ante los conflictos en Sudán y la República Democrática del Congo, agravados por la frágil situación global.

Al intervenir en la 47 sesión ordinaria del Comité de Representantes Permanentes (PRC) que del 15 al 26 de enero sesiona en Adis Abeba, Mahamat consideró que esos conflictos y otras cuestiones a escala global permiten hacer un balance de la fragmentación del mundo.

La agenda de la reunión del PRC cuenta con debates de prioridad continental como el progreso de las reformas institucionales y financieras de la organización, que incluyen la puesta en funcionamiento del Fondo de Paz de la UA.

El Panel de Africanos Eminentes supervisará la preselección de candidaturas para miembros de la Comisión antes de las próximas elecciones de la Comisión de la UA y el informe de progreso sobre la implementación del Área de Libre Comercio Continental Africana como tema del año 2023.

La reunión anual de líderes africanos cuestionará los avances logrados para abordar la preocupante situación de seguridad y los conflictos en algunos de sus Estados Miembros y ofrecerá recomendaciones sobre formas innovadoras de abordar de manera sostenible las crisis en un intento por regresar a la paz.

Fuente: [Prensa Latina](#) 22-1-2024

4. Organismos Internacionales

4.1. Guterres insta al G-77 y a China a impulsar la reforma de la gobernanza mundial

Los países en desarrollo deben liderar los esfuerzos para reformar las anticuadas instituciones y marcos internacionales, afirmó el Secretario General de la ONU, Antonio Guterres, en su intervención en la tercera cumbre del Grupo de los 77 (G-77) y China, que se inauguró el domingo en Kampala (Uganda).

Más de 130 países son miembros del bloque -la mayor agrupación del Sur global, que representa el 80% de la población del planeta- y su solidaridad y asociación son esenciales para construir un mundo sostenible, pacífico y justo para todos, afirmó.

El Secretario General esbozó muchos de los retos a los que se enfrenta el mundo hoy en día, la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) para la fecha límite de 2030, así como

garantizar la recuperación económica de la pandemia COVID-19, el respeto de los derechos humanos y la acción climática.

"Si bien la cooperación Sur-Sur es sólida y se está profundizando, no sustituye la necesidad de respetar los compromisos del Norte global, es decir, de un compromiso sostenido para reducir la pobreza y la desigualdad, apoyar el crecimiento y fomentar la resiliencia en los países en desarrollo", afirmó.

Además, la paz "se está quebrando en medio de un clima de impunidad mundial", con guerras en Sudán, Ucrania, Oriente Medio y otros lugares que devastan vidas, incentiva desplazamientos masivos, interrumpen las cadenas de suministro mundiales y amenazan con incendiar regiones enteras.

Fuentes: [ONU](#) 21-1-2024